

DAFTAR LAMPIRAN



Lampiran 1:

INFORMAN PENULISAN

No	Nama	Jabatan
1	Hariyanto Liambo, SP., M.P.W.K	Camat Mowila
2	Hasanudin	Kepala Desa Lalosingi
3	Usman	Kepala Desa Toluwonua
4	Sunardin	Kepala Desa Ranombayasa
5	Ibadin	Tokoh Agama Islam Desa Toluwonua
6	Ketut Sudira	Tokoh Agama Hindu Desa Toluwonua
7	Johan Ferdinand	Tokoh Agama Katolik Desa Lalosingi
8	Marce	Tokoh Agama Kristen Protestatn Desa Lalosingi
9	Aspin	Masyarakat Islam Desa Toluwonua
10	Elisa	Masyarakat Katolik Desa Ranombayasa
11	Petrus	Masyarakat protestan Desa Ranombayasa
12	Gunadhya	Masyarakakat Hindu Desa Lalosingi

Lampiran 2:

HASIL OBSERVASI

No	Hari/Tanggal Observasi	Temuan Observasi
1	Sabtu, 21 Oktober 2023	Kerja sama antar umat beragama ditunjukkan dengan kerja bakti secara rutin setiap hari sabtu di semua desa dalam lingkup kecamatan Mowila.
2	Juma'at, 27 Oktober 2023	Setiap hari jumat di desa Lalosingi melaksanakan kegiatan senam bersama yang diikuti oleh sejumlah masyarakat dari lintas agama



Lampiran 3:

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Hariyanto Liambo, SP., M.P.W.K

Jabatan : Camat Mowila

Tanggal Wawancara : 12 Oktober 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana bapak memahami keragaman agama yang ada di wilayah kecamatan Mowila?	Jadi di kecamatan wilayah ini karena bagian dari Kabupaten Konawe selatan itu. Nah dari pemerintah daerah juga mengatakan bahwa Kabupaten konawe selatan itu adalah Indonesia mini di mana terdiri dari berbagai suku. Dari agama maupun adat istiadat. Nah itu yang saya mau bilang kita di sini ada beberap agama yang. Cukup dominan yaitu islam hindu. Kristiani. Mungkin itu Kristen. Protestan maupun Katolik. Kalau sama yang lain sampai sejauh pengamatan kami ini belum sampai sekarang belum ada. Ah inilah yang dinamakan. Keragaman dalam ragam kalau dalam satu wilayah itu ada lebih dari satu, itu berarti beragam. Itu maksudnya
	Bagaimana bapak memperoleh pengetahuan tentang praktik dan keyakinan umat beragama yang berbeda?	Kalau untuk mempraktekkan ya kan seperti saya sebagai camat kan saya seorang muslim. Tentunya untuk mempraktekkan keberagaman agama atau pun yang penting tidak. Jauh dari langkah tauhid masing masing kepercayaannya. Tapi selama itu hanya sifatnya komunikasi sosial untuk mengembangkan sesuatu. Di masing-masing kepercayaannya saya akan selalu. Mensupport, memotivasi maupun kalau ada giat giat yang mereka lakukan, saya akan usahakan untuk hadir. Seperti itu supaya mencegah jangan sampai mereka berpikir agama agama lain karena saya muslim, mungkin hindu maupun kristiani. Cara terkesan ada diskriminasi karena agama seorang pemimpinnya muslim sehingga diskriminasikan agama yang lainnya. Tapi kita posisikan sama. Tetapi saya pribadi. Tetap kita menjalankan sesuai keyakinan saya. Tetapi kalau dalam kehidupan sehari hari dalam maupun pelayanan maupun kegiatan kegiatan mereka buat kita tetap

		support supaya kerukunan beragama di kecamatan mowila
	Lalu bagaimana program kecamatan memilih dalam menanamkan pemahaman dan pengetahuan masyarakat tentang keberagaman agama?	Jadi ini kemarin sudah ada yang dilihat apa itu namanya..ada desa yang ditunjuk sebagai desa..apa namanya sebagai desa yang memberi contoh kerukunan dalam beragama. Lalu disitu di lalosingi ada 3 agama dalam satu desa itu artinya model apa itu? Moderasi beragama ya nah itu..sudah memang di lakukan di melalui kantor urusan agama. Maksudnya cuma moderasi. Beragama itu maksudnya bukan berarti kita harus sama-sama beribadah. Tetapi saling menghargai apa yang apa yang mereka lakukan juga umat hindu, umat kristiani, umat muslim walaupun mungkin berdekatan rumah ibadahnya ya jangan saling menghina atau dan lain sebagainya. Karena itu semua tergantung keyakinan masing masing. Nah itu maksudnya, sehingga dengan adanya moderasi umat beragama ini bisa terbentuk toleransi maupun kerukunan ini. Ujung akhirnya itu bagaimana rukun dalam satu kampung
	Selanjutnya, bagaimana bapak memastikan keterlibatan aktif dari berbagai lintas agama atau komunitas agama dalam kegiatan dialog antar umat beragama?	Di Pemerintahan kecamatan Mowila ada kepala seksi kesejahteraan rakyat. Nah kebetulan ibu itu beragama Hindu. Ini kita baru saja itu yang memegang Kesra, itu bukan berarti harus muslim harus kristiani. Kita tidak memandang agamanya, tetapi beliau bergerak atau berbuat ya harus menyeimbangkan. Tapi agama ini dan beliau juga respon juga kalau ada kegiatan agama Islam beliau juga pergi ada kegiatan kristiani juga. Kalau memang itu dibutuhkan kita dari kecamatan, kita pergi, jadi kalau ada itu kegiatan sifatnya agak skala besar. Atau sifatnya melibatkan dari 20 desa yang tentunya semua teman teman tidak ada istilah mau agama muslim, hindu, Kristen tetap kita bagi satu tim untuk menyukseskan kegiatan yang dimaksud baik itu dari agama hindu, kristiani maupun islam itu.
	Bagaimana bapak mengatasi konflik atau	Sampai saat ini tidak belum ada konflik beragama, jadi kita harus bersyukur ya. Salah

	perbedaan yang mungkin timbul kecamatan mowila	satu untuk mencegahnya. Ya kita sebagai pemimpin mulai dari salam kita saja harus kita gunakan. Salam semua agama ya itu satu karena kalau hanya kita menggunakan satu saja makan akan berbeda di mata masyarakat.

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Hasanudin
Jabatan : Kepala Desa Lalosingi
Tanggal Wawancara : 5 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana bapak memahami dan menghargai keragaman agama yang ada di desa Lalosingi?	Memahami...dan menghargai...hmmmm..memahami jika kita kan kami di sini...dadi terdiri dari 3 agama ya jadi dalam hal memahami.. sebagai pemerintah yang jelasnya kami adalah pembinaan mengayomi dari para umat beragama yang ada selama di Negara kita. Terus. Dalam pemahaman kegiatan keagamaan sebagai pemerintah kami hadir selalu dalam kegiatan kegiatan keagamaan. seperti itu...adapun masalah apa tadi menghargai yaaa...hal menghargai selamanya..seperti yang saya bilang pemerintah itu atinya tidak melihat minoritas atau bagaimana..Jadi Pemerintah itu melihatnya karena saya melihatnya bahwa satu dan 100 sama nilainya 5 kali pemerintah seperti itu.
2	Apakah bapak memiliki pengetahuan yang cukup tentang praktik dan keyakinan umat beragama yang berbeda di desa?	Sebagian umat islam.. dalam hal ini... kristen ..kalau kristen pun ada 2 yang ada di sini. protestan dan katolik. Jadi.. artinya merelka diakui...jadi mengetahui daripada praktik-praktiknya keyakinan umat. Waktu itu kita umat beragama. artinya kita pemerintah menempatkan diri, sebagai pemerintah seperti. itulah kami lakukan di sini. makanya. Setidak-tidaknya kita tahu apa yang mereka lakukan kampung. Artinya untuk meningkatkan itu tuh kan kami selalu hadir. Sebagai pemerintah kami selalu menyampaikan bahwa jang kita menganggap bahwa agama kita saja yang benar.

3	Bagaimana bapak menjalin hubungan yang baik dengan pimpinan agama dan anggota komunitas agama di desa Lalosingi?	Di desa lalosingi kami menjalin menjalin kerja sama. Saya sebagai umat agama islam ya mereka juga memahami bahwa ada yang yang bisa haram tidak dan kini mereka juga menjadikan kami kalau kami hadir dalam acara acara keagamaan mereka. kami tidak pernah memilah...artinya..diajak makan kita memakan kenapa? karena mereka sudah paham. dan diantara juga pesta kami biasa. kerja sama seperti umat hindu misalnya. Kalau ada cara kegiatan pesta umat hindu meski kami selalu dihadirkan artinya umat islam itu dihadirkan untuk ikut mengambil. kegiatan di sana dalam hal masak memasak seperti itu..
4	Apakah langkah konkrit yang telah bapak lakukan untuk mempromosikan kerja sama dan dialog antar agama?	Dalam sambutan-sambutan dalam hal acara keagamaan itu, kami menyampaikan apa toleransi, contohnya teman kristian selalu menganggap bahwa dirinya minoritas karena nanti kan pemerintah selalu mengambil langkah dalam hal kegiatan keagamaan karena mereka selalu berpikir bahwa ada keributan atau apa? Kalau mereka nah melaksanakan kami koordinasi dengan pihak keamanan untuk hadir emastikan bahwa mereka dalam hal aman untuk melaksanakan kegiatan keagamaan seperti itu.
5	Bagaimana bapak melibatkan komunitas agama dalam mengambil keputusan yang berkaitan dengan masalah masalah desa?	Jadi. Kami kan bentuk setiap agama umat beragama di sini. Kami bentuk tokoh agama-tokoh agama yang bisa atur-atur merea.

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Usman
Jabatan : Kepala Desa Toluwonua
Tanggal Wawancara : 30 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana bapak melihat peran pemerintah setempat dalam mempromosikan dan menanamkan toleransi	Kalau Pemerintah desa kalau ini sudah sangat baik

	beragama antar umat dikecamatan Mowila?	
2	Apakah terdapat kolaborasi atau kerjasama Antara pemerintah setempat dengan tokoh agama atau organisasi keagamaan dalam upaya menanamkan toleransi beragama? Jika iya, bagaimana hal itu terjadi dan apa dampaknya?	Di sini selama saya rasakan sangat baik. Tidak ada keluhan apa apa pemerintah juga gitu. Saran saran juga. Juga tokoh tokoh masyarakatnya juga. Sering komunikasi dengan saya denga masyarakat asli pribumi
3	Apakah pemerintah setempat melibatkan tokoh agama atau tokoh masyarakat dalam merancang dan melaksanakan program atau kegiatan yang berhubungan dengan toleransi? Jika ya, bagaimana partisipasi bapak ibu?	Kami hidup dengan tenang sini. Saya tetap minta saran juga minta informasi kepada mereka. Biasanya sih. Oke saya harapkan juga memang. Iya mungkin. Mudah mudahan. Tidak pernah ada kendala. Nah itu yang biasa lakukan juga. Tapi semua itu sudah berjalan baik.
4	Apakah pernah dilakukan program mengenai toleransi?	Program masalah masyarakat disini selalu dilibatkan kegiatan-kegiatan.
5	Apa pentingnya peran untuk agama dalam mengajarkan dan menerapkan nilai toleransi antar umat beragama kepada masyarakat?	Ya kita kita tetap berusaha, sampai saat ini kita menjalin hubungan tidak ada yang memperlmasalahkan. Semuanya baik-baik saja
6	Bagaimana bapak melihat upaya yang telah dilakukan oleh pemerintah setempat dalam menerapkan moderasi beragama? Apakah terdapat tantangan khusus yang bapak?	Nggak sampai ke sana itu loh sama masalah pemerintah, artinya langsung ikut sampai ada hal hal yang harus kita sepakati karena dalam wawancara kadang kadang hanya dalam sepintas saja kita ketemu sudah bicara. Sama. Bumdes atau perwakilan perwakilan desa itu.
7	Bagaimana pemerintah setempat dapat lebih mendukung dan memperkuat peran tokoh	Kalau antar kecamatan saya itu sudah ada, artinya ada tokoh umat yang mewakili untuk keseluruhan dalam satu desa adat bukan hanya satu, bukan karena di sini sedikit. umat

	agama dalam membangun harmoni dan toleransi antar umat beragama di kecamatan Mowila?	umat ini. Karena semua itu masing masing bekerja sama.
8	Apakah bapak memiliki pengalaman atau contoh konkret mengenai inisiatif tokoh agama dalam mempromosikan toleransi antar umat beragama?	Itu sebenarnya yang paling utama. Sudah dari sejak dulu saya ikut juga pastinya di sini untuk desa-desa semua kita berkumpul untuk bahas itu, kita promosikan.

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Sunardin
Jabatan : Kepala Desa Ranombayasa
Tanggal Wawancara : 9 Oktober 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana bapak memahami dan menghargai keragaman agama yang ada di desa Ranombayasa?	Tentang Ranombayasa itu, kebetulan disini ada di sini ada 3 yakni ada umat hindu, Islam dan Kristen. Kami selalu saling beriringan, bergandeng tangan dan bahkan kami kerja sama toh saling membantu satu sama lain di Antara 3 agama ini jadi tidak pernah kami ada sengketa apapun jadi berjalan dengan lancar tenang, aman dan terkendali. Nah kebetulan saya sendiri kan kepala desa umat Islam jadi seperti..apa namanya perangkatnya itu..teknisnya orang Kristen bendaharanya orang hindu.. terus Staf bagian kesejahteraan orang hindu jadi kebanyakan dari hindu ada kepala dusun orang islam hanya itu saja dengan KAUR perencanaan pelayanan hanya orang islam. Jadi alhamdulillah tidak pernah kami ada sesuatu yang menjadi sengketa tentang agama aman aman aman saja.
2	Apakah bapak memiliki pengetahuan yang cukup tentang praktik dan keyakinan umat beragama yang berada di desa Ranombayasa?	Alhamdulillah, cukup sekali, jadi apapun sekarang kalau tidak apapun kalau tidak ditunjang dengan keyakinan akan brutal. Yang dikatakan seperti di dalam islam di dalam Alquran “kita dirikan sholat untuk mencegah perbuatan keji dan munkar jadi artinya itu setiap kita melangkah ke arah yang

		negatif...ngerem lagi..astagfirullah..Nah seperti itu jadi pasti itu...Begitu juga sebaliknya mereka mereka jadi sapa tegur itu. Tambahkan kita berdiskusi dalam rumah.
3	Bagaimana bapak meningkatkan pemahaman dan pengetahuan masyarakat tentang keberagaman agama di desa Ranombayasa?	Selalunya..saya selalu mengarahkan kepada mereka mereka yang beragama hidup beragama Kristen. Kenapa? Karena kita ingat kita ini kalau orang islam itu kita kembali ke syariat kita pribadi. Jadi mereka juga luar biasa. Jadi ketika saya di Hari Galungan atau atau mungkin di hari Natalan saya bertoleransi....Ikut serta juga ikut serta mensukseskan baik galungan atau Natalan.
4	Bagaimana bapak menjalin hubungan yang baik dengan pemimpin agama dan pemimpin anggota masyarakat?	Sering..Saya berkomunikasi. Seperti pemangku desa, pemangku adat itu mereka antusias sekali ketika saya datang berkunjung kerumahnya, silaturahmi atau apa namanya kita.. bagaimana kita menjalin seperti itu supaya artinya mereka juga antusias luar biasa. Tidak ada permasalahan.
5	Apa langkah konkret yang telah bapak lakukan untuk mempromosikan kerja sama antar dialog antar agama di desa Ranombayasa?	Antara...apa namanya berdialog di satu..biasanya kami melaksanakan di Balai desa atau mungkin di tempat tempat tertentu. Bahkan kami sering diundang ke Pura atau sering undang ke tempat tempat anu nya. Tetapi. artinya semua itu ada batasan, jadi mereka juga mengerti tentang batasan itu. Oh ini mereka kenapa paling kita disuguhkan dengan Aqua..atau atau mungkin diamburkan dari jajanan toko..artinya mereka mengerti sekali sangat menghargai sekali seperti itu. Makanya kami di sini aman tidak pernah saling apa namanya saling mengganggu... tidak tidak pernah..bagus sekali.
6	Bagaimana bapak melibatkan komunitas agama dalam pengambilan keputusan yang berkaitan dengan masalah masalah desa?	Tentang melibatkan agama mengaku putusan. Ada petingginya di hindu begitu di mata Kristen kebetulan ada aparatnya, sekdesnya. Kebetulan dia selaku kalau di islam itu selaku imamnya..jadi...Saya tidak bisa masuk kedalam, cukup kontak mereka seperti itu, baik hindu atau Kristen. Toh saya selalu menyarankan. Saya selalu memberikan motivasi yang terbagus, tetapi kalau ke dalam tidak seperti itu saja.
7	Bagaimana bapak merencanakan dan memfasilitasi dialog dan	Kalau fasilitas sudah saya katakan tadi baik di rumah di sini atau di kantor balai desa atau mereka datang berkunjung ke desa kami

	<p>pertemuan antaragama di desa Ranombayasa?</p>	<p>seperti contoh..mengajukan proposal utamanya dari Katolik..Di sini kan ada juga katolik.... Jadi selalu saya memberikan motivasi...Begitu juga umat hindu kami berikan bantuan. Ya paling tidak hanya tanda tangan, tetapi kalau seperti bantuan belum sampai ke sana, karena baru satu tahun jalan terjadi masih untuk membantu itu masih kayaknya masih kalang kabut...bohong, bukan kalang kabut tidak jadi kalau membantu itu ada saja kita membantu, tetapi ala kadarnya kan.</p>
--	--	---

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Ibadin
Jabatan : Tokoh Agama Islam Desa Toluwonua
Tanggal Wawancara : 7 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	<p>Bagaimana bapak melihat peran pemerintah setempat dalam mempromosikan atau menanamkan toleransi beragama antar umat?</p>	<p>Beragama dalam pemerintahan di desa kami disini oke baik karena kerjasamanya. Sedikit terjalin antara agama di desa kami. Terutama agama yang ada di desa kami yaitu 3 hindu, kristen dan islam.</p>
2	<p>Apakah terdapat kolaborasi atau kerja sama antara pemerintah setempat dengan tokoh agama dalam upaya menanamkan toleransi beragama. jika iya, bagaimana hal itu terjadi dan apa dampaknya?</p>	<p>Iya kerja setempat dengan tokoh agama dan sering kita lakukan kolaborasi dalam suku , agama-agama sementara tokoh agama, khususnya agama kristen dan bali di desa kami ini sungguh baik karena pemerintah kami ini sering mengarahkan kami untuk toleransi dan kerja sama sesama agama.</p>
3	<p>Apakah pemerintah pemerintah setempat melibatkan tokoh agama dalam merancang dan melaksanakan program program atau kegiatan yang berhubungan dengan toleransi beragama? jika iya, bagaimana partisipasi</p>	<p>Dalam melaksanakan pemerintahan ya terutama di desa kami ini sering dilakukan toleransi antara beragama yaitu terutama dalam gotong royong kami bekerja sama, pemerintah setempat melibatkan tokoh agama seperti contohnya dalam. kerja bakti, bantu tetangga, gotong gotong royong.</p>

	bapak dan contohnya seperti apa?	
4	Menurut bapak, apa pentingnya peran tokoh agama atau tokoh masyarakat dalam mengajarkan dan menerapkan nilai toleransi antar umat beragama kepada masyarakat?	oh ya..apanya tadi itu...pentingnya..hmm..untuk agama pentingnya gitu untuk dasar kerukunan antaragama dengan agama yang satu dengan yang lain sehingga tercipta keharmonisan dalam beragama.
5	Bagaimana bapak melihat efektivitas upaya yang telah dilakukan oleh pemerintah setempat dalam menanamkan toleransi beragama. apakah terdapat tantangan khusus pak?	Sejauh ini tidak ada tantangan karena kerjasama sudah terjalin antara agama.
6	Bagaimana pemerintah setempat dapat lebih mendukung dan memperkuat peran tokoh agama atau tokoh masyarakat dalam membangun harmoni dan toleransi?	Yaitu dengan cara. Berikan apa namanya....sebagaimana dukungannya untuk pemerintah, seperti hari hari raya kita dilibatkan dengan cara kita membantu atau gotong royong bersama dalam hal sosial.
7	Apakah bapak memiliki pengalaman atau contoh konkrit mengenai inisiatif tokoh agama dalam mempromosikan toleransi antar umat beragama?	Setiap tokoh agama dilibatkan dalam satu pemerintahan, contohnya yang apa namanya itu ketua adat masing masing dilibatkan dalam pemerintahan sehingga terjalin daripada silaturahmi antara tokoh tokoh agama dan pemerintah.
8	Bagaimana tokoh agama atau masyarakat dapat berperan dalam menyelesaikan konflik atau kasus antar umat beragama yang mungkin saja terjadi?	Dalam menyelesaikan konflik antara agama yaaaa melibatkan semua tokoh, tokoh adat atau tokoh agama sehingga dibicarakan dengan baik didalam satu forum untuk menyelesaikan masalah tersebut sehingga pemerintah ini dapat berperan untuk. menjadikan mereka. baik dalam pemerintahan ini sehingga. mereka berperan dan selalu mengkedepankan dari pada keharmonisan dalam beragama sehingga tidak terjadi konflik dalam agama atau suku.
9	Bagaimana peran media lokal dalam mendukung upaya tokoh agama,	Yaaaa..media lokal untuk saat ini belum terlalu yaa atau ada program yang dilakukan dalam upaya mendukung berjalannya

tokoh masyarakat dalam menanamkan toleransi beragama?	toleransi antar umat beragama
---	-------------------------------

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Ketut Sudira
Jabatan : Tokoh Agama Hindu Desa Toluwonua
Tanggal Wawancara : 20 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Langsung saja pak. Ini mengenai toleransi beragama di desa Toluwonua. Bagaimana bapak melihat peran pemerintah setempat dalam mempromosikan dan menanamkan toleransi beragama antar umat dikecamatan Mowila?	Pemerintah desa Toluwonua kalau ini sudah sangat baik walau bagi saya harus selalu ditingkatkan
2	Apakah terdapat kolaborasi atau kerjasama Antara pemerintah setempat dengan tokoh agama atau organisasi keagamaan dalam upaya menanamkan toleransi beragama? Jika iya, bagaimana hal itu terjadi dan apa dampaknya?	Di sini selama saya berdomisili di toluwonua saya rasakan sangat baik. Tidak ada keluhan apa apa pemerintah juga gitu memberikan saran saran juga. Juga tokoh tokoh masyarakatnya juga Sering komunikasi dengan saya...ya...terdapat kolaborasi atau kerja sama diantara kita.
3	Apakah pemerintah setempat melibatkan tokoh agama atau tokoh masyarakat dalam merancang dan melaksanakan program atau kegiatan yang berhubungan dengan toleransi? Jika ya, bagaimana partisipasi bapak ibu?	Dengan tenang sini. Saya orang bali di sini toh, saya tetap minta saran juga minta informasi... Biasanya setiap ada kegiatannya selalu dilibatkan. saya harapkan juga memang mudah mudahan tidak pernah ada masalah-masalah yang muncul.
4	Menurut bapak, apa pentingnya peran untuk	Ya kita kita tetap berusaha sampai semuanya baik...untuk kelanjutan. Untuk kita menjalin

	agama dalam mengajarkan dan menerapkan nilai toleransi antar umat beragama kepada masyarakat?	hubungan....hhhhmm...Tidak mempermasalahkan
5	Bagaimana keyakinan di antara umat di sini? Lalu bagaimana bapak melihat upaya yang telah dilakukan oleh pemerintah setempat dalam menerapkan moderasi beragama? Apakah terdapat tantangan khusus yang bapak?	Nggak sampai ke sana itu loh sama masalah pemerintah...artinya langsung ikut sampai ada hal hal yang harus kita sepakati karena dalam wawancara kadang kadang hanya dalam sebatas saja kita ketemu sudah bicara. atau perwakilan perwakilan desa.
6	Bagaimana pemerintah setempat dapat lebih mendukung dan memperkuat peran tokoh agama dalam membangun harmoni dan toleransi antar umat beragama di kecamatan panggilannya.	Kalau antar kecamatan saya itu sudah baik. Artinya ada tokoh umat yang mewakili untuk keseluruhan dalam satu desa adat bukan hanya satu, karena semua itu masing masing.
7	Apakah bapak memiliki pengalaman atau contoh konkret mengenai inisiatif tokoh agama dalam mempromosikan toleransi antar umat beragama?	Sudah dari dulu itu, ada juga itu saya ikut sama-sama dengan yang lain..dan juga pastinya di sini untuk desa toluwonua selalu rukun. Saling membantu, anak-anak juga saling rukun.

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Johan Ferdinand
Jabatan : Tokoh Agama Katolik Desa Lalosingi
Tanggal Wawancara : 20 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	bagaimana bapak melihat peran pemerintah setempat dalam mempromosikan	iya sudah bagus, sering di support lah kalau ada kegiatan kegiatan keagamaannya selalu pemerintah kecamatan dukung.

	dan menanamkan toleransi antar umat beragama di desa lalu sini?	
2	Apakah terdapat kolaborasi atau kerja sama antara pemerintah setempat dengan tokoh agama?	Dalam menanamkan toleransi beragama iya terjadi toleransi, di desa Lalosingi berbeda suku beda agama, berbeda-beda tapi sama satu tujuan kami..jadi pemerintah memang berperan besar untuk menggalang antar umat beragama supaya tetap terjaga kondisi yang bagus atau toleransi beragama.
3	Apakah pemerintah setempat melibatkan tokoh agama dalam merancang dan melaksanakan program program atau kegiatan yang berhubungan dengan toleransi? jika iya, bagaimana partisipasi bapak? apakah ada contoh konkretnya?	kegiatan kegiatan keagamaan ya kita terlibat semua disitu biar agama apapun itu. Seperti hari natal dia ikut pak desa di sana gitu juga kalau ada keagamaan hindu agama terbesar yang hindu juga pak desa ikut dalam acara itu.
4	Apa pentingnya peran tokoh agama dalam mengajarkan dan menerapkan nilai toleransi antar umat beragama kepada masyarakat?	Jadi penonton dari gitunya toh..?.. Jadi. toleransi antara warga yang dibawa. di antara tentu agama yang menjadi contoh bagi gitu diikuti dan diterapkan yang itu namanya toleransi beragama
5	Bagaimana bapak melihat efektivitas upaya yang telah dilakukan oleh pemerintah setempat dalam menanamkan toleransi beragama? apakah ada tantangan khusus pak yang dihadapi?	saya rasa selama ini tidak ada lah karena kalau tidak efektif kan pasti ada konflik antar umat beragama karena adanya dari pemerintah, dengan tokoh tokoh agama, sehingga terjadi situasi yang kondisi beragama tetap aman.
6	Bagaimana peran pemerintah setempat? Apakah mereka mendukung dan memperkuat peran tokoh agama atau tokoh masyarakat dalam membangun harmoni dan toleransi antarumat beragama? bagaimana	kalau tokoh-tokoh agama kan ya.. sendiri apa namanya..setiap masyarakat terutama tokoh agama kan tidak semua atau selalu diberikan sikap positif dari dari pemerintah setempat. Misalnya dari dana desa kan ada ada mungkin porsinya di situ. jadi itulah yang. Sehingga mereka selalu banyak...dari pemerintah bisa memberikan dana dana gitu. Yang mensupport kalau ada kegiatan kegiatan keagamaan juga.

	peran mereka?	
7	Apakah bapak memiliki pengalaman atau contoh konkret mengenai inisiatif tokoh agama atau tokoh masyarakat dalam mempromosikan toleransi beragama?	Punya contoh contoh kongkrit ya terutama yang saling menghargai toh. Iya...saat ini harga antara pemeluk yang lain atau agama lain. contohnya pada saat hari raya saling mengunjungi...Saling siarah begitu dan itu saya rasa itu sebuah contoh kongkritnya antar umat beragama.
8	Bagaimana tokoh agama dapat berperan dalam menyelesaikan konflik atau kasus yang intoleransi?	Saya kira kerjanya pasti tokoh-tokohnya cepat meredam kalau ada masalah kayak begitu supaya kondisi itu tidak berarti panjang andaikata terjadi seperti itu.

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Marce
Jabatan : Tokoh Agama Protestan Desa Lalosingi
Tanggal Wawancara : 22 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana cara melihat peran pemerintah setempat dalam mempromosikan dan menanamkan toleransi beragama di kecamatan Mowila?	Karena kebetulan desa mowila terkhusus kecamatan mowila khususnya desa Lalosingi kami terpilih sebagai desa moderasi antar umat beragama karena memang kan di desa. Lalosingi sendiri ada beberapa agama yaitu islam, kristen, katolik termasuk jug aorang orang hindu gitu kan... kristen protestan dan katolik. Makanya kami terpilih dan sungguh luar biasa pemerintah setempat..apa namanya mereka betul betul merangkul semua agama tanpa membeda bedakan bahkan juga kepala desa kalau ada kegiatan kegiatan di gereja, beliau juga bersedia hadir. Kalau ada juga kegiatan kegiatan di desa misalnya lomba lomba kan biasanya harus pakai seragam supaya menang pakaijilbab semua tahu, tetapi desa kami tidak mewajibkan itu karena kan seperti adik adik, toh jilbab itu merupakan suatu hal yang istilahnya bukan betul betul untuk bukan main mainan begitu kan.. makanya kami juga menghargai itu. makanya kami tidak pakai dan kepala desa juga menghargai bahwa tidak dipaksakan untuk memakai begitu. Jadi emerintah setempat di sini sangat mendukung..bahkan inilah

		baguslah toleransi antar umat beragama di sebelah kanan saya muslim..depan muslim ...masjid. Tetapi sangat baik lah. Saya sih baru 3 tahun tetapi mereka juga tidak pernah bagaimana bahkan saling membantu lah ada apa apa iya karena memang pemerintah setempat juga mereka mendukung sekali kami di sini.
2	Apakah terdapat kolaborasi atau kerja sama antara pemerintah setempat dengan tokoh agama atau organisasi keagamaan dalam upaya menanamkan toleransi beragama? jika iya, bagaimana hal itu terjadi dan apa dampaknya?	Kalau misalnya itu sendiri kan kebetulan saya juga mengajar di SD 5 disini misalnya dari pemerintah sendiri bahkan kalau misalnya ada kegiatan-kegiatan kami juga walaupun kami orang kristen, kami dilibatkan begitu bahkan juga kalau misalnya untuk anak anak SD, meskipun mereka muslim atau hindu, tetapi kan kita mengajar di situ bahasa inggris gitu.. dari situ juga kita tanamkan bahwa bagaimana sebagai walaupun kita berbeda beda, tetapi kita harus satu saling menyayangi begitu. Kalau untuk kerja sama sendiri sih itu ya maksudnya kalau ada apa apa, pasti kepala desa selalu kasih tahu. dan juga kalau misalnya ke masjid atau kemana mana saling inilah di sini saling menghormati sekali antar umat beragama.
3	Apakah pemerintah setempat melibatkan tokoh agama dalam merancang dan melaksanakan program program atau kegiatan yang berhubungan dengan toleransi? jika iya, bagaimana partisipasi kakak? dan apakah contoh konkretnya?	iya. contohnya kalau misalnya karena sebagian besar juga aparat yang ada duduk di aparat aparat desa sebagian besar juga termasuk d bagian posyandu, bagian PKK juga terlibat orang orang kami di gereja. nah kalau misalnya ada rapat semua tokoh-tokoh agama bukan cuma islam, meskipun kepala desa kami Islam, bukan cuma islam saja yang dipanggil, tetapi saya sebagai pendeta kristen yang pemuka agama hindu, yang agama islam, pemuka agama katolik semua dipanggil kita jadi masing masing kita diarahkan bagaimana..gereja, masjid, pura dalam toleransi antar umat beragama kita dihimbau sebagai pemimpin kasih tahu masing masing anggotanya supaya jangan sampai ya supaya jangan sampai ada perbedaan jangan sampai ada permusuhan karena ya kita ini toh berbeda beda tetapi tetap satu.
4	Menurut kakak, apa pentingnya peran tokoh agama dalam	saya rasa itu merupakan suatu hal yang sangat penting sekali..apalagi kalau misalnya kayak di masjid, setiap hari saya melihat

	mengajarkan dan menerapkan nilai toleransi antar umat beragama kepada masyarakat.	kalau sudah dekat maghrib anak anak semua sudah ke sana atau anak anak kecil mereka ngaji. dan kalau kami di hari minggu kami ada istilahnya sekolah minggu, sabtu ceria atau kamis ceria. Nah di situlah kami tanamkan nilai-nilai bahwa walaupun kita berbeda tetap harus saling mengasihi satu dengan yang lain tidak boleh beda-beda. Apalagi karena kita lihat bahwa mereka agama ini mereka suku ini lantas kita bilang ah, kami agama kristen harus berbeda, tetapi bagaimana kita tetap berbaur.. sangat penting lah pastinya karena sangat berpengaruh lah memang yang sangat penting pendidikan agama kan di rumah karena yang sering bertemu dengan anak, anak dan keluarga. tetapi memang kayak kyai pendeta-pendeta. juga yang lebih tahu harus bagaimana caranya untuk mengajarkan mereka tentang agama.
5	Bagaimana kakak melihat efektivitas upaya yang telah dilakukan oleh pemerintah setempat dalam menanamkan toleransi beragama? Apakah terdapat tantangan khusus yang dihadapi?	Di desa saya sendiri desa Lalosingi sendiri sampai saat ini puji tuhan tidak ada tantangan, justru sebaliknya. Kalau di desa Lalosingi, mungkin makanya dipilih sebagai moderasi antar umat beragama, karena apa namanya sama sekali tidak ada. tantangan betul-betul ini...bahkan kemarin waktu pawai pawai di kecamatan kami tokoh-tokoh agama dengan memakai baju ini kita misalnya pak ustad pakai peci pake baju koko dengan bali toh saya pakai toga yang kami berdiri berempat didepan berjalan tahu bahwa inilah kami....kami bisa jalan berbarengan.

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Aspin
Jabatan : Masyarakat Islam Desa Toluwonua
Tanggal Wawancara : 20 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana bapak memahami dan menghargai keragaman agama dalam masyarakat?	Masalah dengan menghargai keagamaan tentunya kita akan memberikan toleransi. salah satunya kalau berada kegiatan seperti kegiatan keagamaan kegiatan hari besar apakah itu islam dengan hindu itu kita saling

		menjaga perasaan.
2	Bagaimana bapak mendefinisikan toleransi antar agama dan mengapa hal itu penting bagi bapak?	Bagi saya itu sangat penting bahwa kita sebagai warga indonesia tentunya ada beberapa yang diajarkan terkait masalah pancasila kita saling menghargai antar umat beragama.
3	Bagaimana bapak memperoleh pengetahuan tentang praktik dan keyakinan agama yang berbeda?	Terkait masalah praktik, tentunya kita saling menghargai seperti contohnya kalau sama islam misalnya dia menjalankan sholat jumat tentunya di agama sekitaran itu mungkin apakah salah satu musik akan mungkin mematikan....atau mungkin ada kegiatan kegamaan seperti pesta kemungkinan dia akan menghargai bahwa ada kegiatan keagamaan lagi berlangsung.
4	Bagaimana bapak merespon perbedaan keyakinan dan praktik agama?	Respon kita tentunya kalau respon..respon perbedaan keyakinan pada agama. kita akan tetap saling apa namanya toleransi antara umat beragama... kita sebagai umat agama kita akan menjunjung tinggi itu pada pancasila.
5	Bagaimana bapak mengelola emosi pribadi terkait perbedaan agama.?	kalau masalah terkait dengan emosi beragama itu sudah hal yang biasa. tentunya kita di indonesia perlu sampaikan bahwa kita ini memiliki berapa beraneka ragam agama.
6	Bagaimana bapak memastikan perlakuan yang adil dan penghormatan terhadap semua umat beragama?	itu salah satu pertanyaan bagus...tentunya kalau kita di negara di indonesia kita sudah diajarkan untuk saling menghargai antar umat beragama.
7	Bagaimana bapak menunjukkan komitmen bapak terhadap toleransi antar agama dalam kehidupan sehari hari dan pelayanan kepada masyarakat?	komitmen saya sebagai umat yang beragama dalam kehidupan sehari hari tentunya kita saling membantu..saling tolong menolong di antara agama yang lain seperti....seumpama ada yang sakit tentunya kita saling membantu.
8	Bagaimana bapak mempromosikan kerja sama antar agama di komunitas bapak?	Untuk saya pribadi saya sebagai umat muslim tentunya untuk mempromosikan agama saya itu lewat rumah ke rumah, kemudian sering nasehati tentang agama itu bahwa itu baik.
9	Bagaimana bapak mengatasi atau mencegah konflik yang mungkin timbul dalam konteks agama?	salah satu kunci daripada untuk tidak terjadinya konflik itu adalah kita saling menghargai sesama umat beragama karena sebab kita...sebab di negara kita ini adalah bineka eka tunggal ika.
10	Bagaimana bapak bekerja sama dengan pemimpin agama lain	Salah satunya untuk menghargai atau toleransi agama yang lain itu saling membantu salah satu, agar apa namanya.

	untuk mempromosikan toleransi dan kerja sama antar agama?	salah satu agama itu memerlukan bantuan meskipun kita berbeda agama, kata kunci lagi yaitu bhineka tunggal ika berbeda beda tetap satu tetapi kita tetap satu.
--	---	--

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Elisa
Jabatan : Masyarakat Katolik Desa Ranombayasa
Tanggal Wawancara : 20 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana saudara memahami dan menghargai keragaman agama dalam masyarakat?	Kita harus menghormati kegiatan ibadah agama lain yang mana kita tidak boleh berbuat, kita tidak boleh ribut, kemudian kita juga tidak boleh membuat gaduh jika ada agama lain yang sedang beribadah.
2	Bagaimana saudara mendefinisikan toleransi antar agama dan mengapa hal itu penting bagi saudara?	Toleransi antar agama...iya....agama itu adalah sikap saling menghormati dan menghargai antar penganut agama lain. menurut saya sangat penting karena dengan toleransi beragama kita dapat meningkatkan iman dan ketakwaan masing masing.
3	Bagaimana saudara memperoleh pengetahuan tentang praktik dan keyakinan agama yang berbeda?	Untuk sekarang ini memperoleh pengetahuan bisa melalui sosial media, banyak ya sosial media, misalnya wa, facebook dan lain lain. kemudian lingkungan sekitar tempat kita tinggal juga yang paling utama orang tua yang mana dia adalah orang yang selalu 24 jam bersama kita.
4	Bagaimana saudara merespon perbedaan keyakinan dan praktik agama dengan saudara?	kita harus selalu menghargai antar agama lain. kemudian juga kita harus menjalin tali silaturahmi yang baik satu sama lain, sehingga dengan sendirinya pula timbul sikap toleransi pada diri kita.
5	Bagaimana saudara mengelola emosi pribadi terkait dengan perbedaan agama?	yaitu kita harus memahami perbedaan agama, kemudian menghargai, menghargai mereka. memahami bahwasanya setiap agama juga memiliki cara atau aturan masing masing dalam agamanya. yang paling utama itu kita harus apa ya saling menjaga diri untuk tidak mengganggu kegiatan keagamaan yang dilakukan agama lain
6	Bagaimana saudara memastikan perlakuan yang adil dan	itu kita harus memahami bahwa setiap agama itu benar bagi pemeluknya masing masing dan kemudian juga kita harus menghormati

	penghormatan terhadap semua umat beragama?	agama lain jika mereka sedang melaksanakan kegiatan ibadahnya. sebaiknya kita jangan ribut ataupun berbuat keributan sekitar. setuju.
7	Bagaimana saudara menunjuk saudara terhadap toleransi antar agama dalam kehidupan sehari hari dan pelayanan kepada masyarakat?	yaitu dengan mengundang agama agama lain. misalnya kita harus melibatkan mereka jika ada acara, misalnya acara pernikahan kami juga sangat menjaga hubungan toleransi itu agar tetap terjalin dengan baik di lingkungan kami.
8	Bagaimana saudara mempromosikan kerja sama antar agama di komunitas saudara?	yaitu itu tadi, salah satunya jika ada acara acara atau perayaan keagamaan kami melibatkan antar agama untuk bekerja sama, kemudian bergotong royong sehingga terjalinlah tali silaturahmi yang baik antara antar agama.
9	Bagaimana saudara mengatasi atau mencegah konflik yang mungkin timbul dalam konteks agama?	jika ada konflik ya seharusnya kita komunikasikan terlebih dahulu dengan orang orang sekitar kita agar tidak terjadi cekcok antar agama.
10	Bagaimana saudara bekerja sama dengan pemimpin agama lain untuk mempromosikan toleransi dan kerja sama antara agama?	toleransi dan kerja sama yang mana toleransi dan kerja sama dalam agama yaitu sikap yang harus ada dalam diri seseorang agar tercipta kehidupan yang rukun dan damai antar umat beragama. oleh karena itu kita harus saling menghargai antar umat beragama, kemudian saling mengasihi satu sama lain dan menciptakan suasana kehidupan yang harmonis antar agama

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Petrus
Jabatan : Masyarakat Protestan Desa Ranombayasa
Tanggal Wawancara : 20 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana bapak melihat dan menghargai keragaman agama didalam masyarakat ini?	Disini itu ada beragam agamanya ada yang agama hindu, Kristen, Islam. oohh...Ada 5 itu Katolik dan kristen. Jadi kami dalam desa ini hidup rukun dan damai.
2	Bagaimana bapak mendefinisikan toleransi antar agama dan mengapa hal itu penting	Itu kan manusia harus toleransi satu sama lain. Jadi sehingga rukun dalam masyarakat ya kan artinya kan secara semuanya bahwa di situlah kelebihan dan kekurangan dalam

	bagi bapak?	beragama.
3	Bagaimana bapak memperoleh pengetahuan tentang praktik dan keyakinan beragama?	Karena sesuai dengan beribadah masing-masing kan tuhan kan yang percaya pada masing-masing Tuhannya. Sering juga saya dulu waktu masih bujang bu masih bujang saya apa saya juga ikut dalam kerumunan, Yasinan atau beragama...eehhhh.. Jadi mari kita meyakini bersama sama di dalam toleransi yang jelas kata kuncinya bahwa disitulah kita kerukunan yang ada yang kita tampakkan di dalam masyarakat. Itulah yang selama yang saya pribadi bu. Iya lah itu lah.
4	Lanjut bagaimana bapak merespon perbedaan keyakinan dan praktik agama dengan bapak?	Kalau mau respon maksudnya ini merespon bagaimana? Perbedaan keyakinan yang ada di desa ini. Kalau merespon keyakinan masing masing dari manusianya loh artinya. Bagaimana nih...Kalau disebut perbedaan kami di sini ada pun kegiatan dalam masyarakat di mana pun kami masing masing toleransi bu artinya..namun secara pribadi memang berbeda bu, tetapi dalam toleransi ya untuk kami di sini sangat tanya baik kegiatan di masyarakat dan kegiatan pernikahan. Ada sukuran kami sering ikut hadir. Seperti saya kemarin di sini buat hajatan karena saling menghargai toleransi beragama di sebelah ini sebanyak keluarga sebagai muslim saya berikan dia bekerja di sana, jadi saya sendiri di sini, jadi mereka sambut dengan baik. Iya itu adanya.
5	Bagaimana bapak mengelola emosi pribadi terkait dengan perbedaan agama?	Kalau ke masalah agama bukan kita saling...ehhh... artinya begini. Mengelola diri ini maksudnya mulai dari artinya begini, kalau kepercayaan kita masing masing diperkuatkan itu akan berbeda ya. Jadi mari kita saling mendoakan satu sama lain bahwa jangan ada sesuatu kemudian di tengah masyarakat karena terjadinya sesuatu dari kita. Manusia sebenarnya butuh atau saling bantu..Jadi selama kami di sini bu saya pribadi belum pernah bu artinya kategori yang jelas, kata singkatnya tidak ada pertikaian antara umat beragama, bahkan kita selalu gotong royong, artinya selama ini ya kami juga begitu. Saling begini saling merayakan seperti hari raya. Apapun kami saling membantu dengan yang lainnya. Itulah artinya kalau tujuannya itu udah agama

		adalah...eehh...jadikami secara pribadi bahwa mudah mudahan kami enggak ada... dalam keluarga satu sama lain dalam beragama ini bu kami ingin supaya rukun semuanya.
6	Bagaimana bapak memastikan perlakuan yang adil dan penghormatan terhadap umat beragama.	Di situ lah kita saling menghormati. Saya bahkan kaitannya nih...buktinya kalau menghargai antara satu dengan yang lainnya itu adalah yang utama toleransi beragama, misalkan mereka merayakan apa apa kan kita saling hargai..kita enggak boleh ganggu jalannya agamanya..kami di sini enggak begitu bu, malah kami bondong bondong loh dalam hal hal kegiatan ini.
	Bagaimana bapak menunjukkan komitmen bapak terhadap toleransi antaragama dalam kehidupan sehari hari dan pelayanan kepada masyarakat?	Saling berkunjung satu sama lain, saling duduk bersama saling komunikasi bersama. Bagaimana kita bertemu di dalam tengah masyarakat. Selama saya tinggal disini sampai sekarang ini bu..saya selalu berbicara tentang masing masing teman mitra beragama. Mari kita menyatukan diri...Iya toh.. artinya kita tetap harapan ke depan apa sayang menyayangi, saling tolong menolong dalam beragama. Pokoknya bagaimana bu ya..saya...yang jelas..kami pun duduk sini aja lah semua enggak pernah ada begini ada begini. Boleh ditanya tetangga kami tetangga bertetangga apa enggak benar atau enggak di sana..Mudah-mudahan selalu begini terus.. Artinya yang selama ini bahkan kemarin kan kami kan sebuah gereja di gereja protestan di luar ada dari apa kantibmas mengatakan mungkin dalam kegiatan kerja bakti pun kami saling saat bergantian...misalnya kami kristiani, mari berbongong Islam dan hindu menghargai proses pelaksanaan ibadahnya. Demikian pula di agama kami. Begitu itu yang kami inginkan, bukan masyarakat tinggi egonya iya.. jadi kami tidak memandang dia itu tidak... enggak ada pernah mencela satu dengan lainnya.

TRANSKRIP WAWANCARA

Nama Informan : Gunadhya
Jabatan : Masyarakat Hindu Desa Lalosingi
Tanggal Wawancara : 13 September 2023

No	Pertanyaan	Jawaban
1	Bagaimana bapak memahami dan menghargai keragaman agama di masyarakat Lalosingi?	Keragaman agama di Lalosingi ini sangat baik sekali toleransinya....apa itu.. cukup baik..sangat positif.
2	Bagaimana bapak mendefinisikan toleransi antar agama dan mengapa hal itu penting bagi bapak?	Itu sangat sangat penting...karena...kita bicara secara nasional loh..secara nasional negara kita itu terdiri dari bermacam suku. Termasuk di sini juga sudah kayak indonesia yang bentuk kecilnya secara miniaturnya banyak suku...ada banyak agama juga seperti halnya indonesia mengakui 6 agama di sini juga agamanya harus ini....ini agamanya cukup beragam..ada islam, hindu, kristen. enggak mungkin ada beberapa saja, tapi kalau itu tidak ada toleransi..jadi yaaa itu sangat sangat baik.
3	Bagaimana bapak memperoleh pengetahuan tentang praktik dan keyakinan agama yang berbeda?	Pengetahuan itu kita bisa dapat dari media sosial...sebagai guru juga secara langsung kita dapat dari teman teman di lingkungan sosial, baik di masyarakat maupun di lingkungan sekolah...terus sebagai guru juga melalui pelatihan-pelatihan. yang diselenggarakan oleh kementerian agama.
4	Bagaimana bapak merespon perbedaan keyakinan dan praktik agama dengan bapak di lingkungan ini?	seperti tadi kita bicara toleransi ya tentu kita saling menghargai bagaimana juga orang lain menghargai kita begitu..jadi kita menghargai praktek agama orang lain karena pada dasarnya beragama itu adalah konsumsi kita pribadi.
5	Bagaimana bapak mengelola emosi pribadi terkait dengan perbedaan agama?	kalau saya mungkin kalau bicara emosi tiap orang berbeda-beda emosi orang..mudah mudahan melalui emosi kita itu kita tidak langsung apa mendefinisikan sesuatu hal, apalagi ketika itu bersinggungan dengan. dengan kita enggak bisa langsung apa namanya memvonis suatu hal itu yang ada hubungannya dengan diri kita sendiri pun ada...itu kan..kita percayai di desa kita itu ada aparat penegak hukum ada apa kepolisian

		itu sudah tanggung jawab masing masing.
6	Bagaimana bapak memastikan perlakuan yang adil dan penghormatan terhadap semua umat beragama?	kita lihat dari praktiknya sehari hari...kita lihat juga dari masing masing agama itu merayakan hari hari besarnya hari-hari keagamaannya. Setelah sekian tahun lama di tempat ini, di desa ini tidak pernah ada gejolak dan saya yakin ke depan apalagi dengan adanya moderasi beragama..nanti akan. sosialisasi ke masyarakat...jadi masyarakat semakin banyak tahu melalui medsos ...saya yakin ke depan itu pasti bagus.
7	Bagaimana bapak menunjukkan komitmen bapak terhadap toleransi antar agama dalam kehidupan sehari-hari dan pelayanan kepada masyarakat?	Di sini kan sudah sudah lama bergaul...jadi yang paling banyak teman kita juga bukan cuma satu kelompok atau golongan saja..itu kita susah dalam keseharian sering mendapatkan apa begitu dari kita...bahkan teman ada musibah, ada hajatan atau kita juga punya apa namanya hajatan, apa acara keagamaan kita, kita bisa saling mengundang, saling menghadiri..dan udah biasa kita lakukan itu.
8	Bagaimana bapak mempromosikan kerja sama antar agama di komunitas bapak?	kalau kita kerja sama itu kita kan sudah ada forum komunikasi antar umat beragama...di forum itulah kita sering sampai tahu.
9	Bagaimana kerukunan umat beragama dan antar penganut agamanya masing-masing?	Begitu juga kita jadikan contoh di pikiran kita dan sebagaimana umat lain, dalam hal ini teman kita yang umat lain bisa baik dengan kita, bisa baik dengan orang lain dengan agama lain...contoh kita sebagai orang hindu melihat kerukunan antar teman yang beragama islam...bisa baik dengan teman..sebagai umat hindu bisa juga seperti itu.
10	Bagaimana bapak mengatasi atau mencegah konflik yang mungkin timbul dalam konteks keagamaan?	Seandainya ada tapi ya mudah mudahan tidak ya. namanya konflik itu. kalau saya sebagai pemuka agama hindu saya lihat tidak ada ji konflik.

Lampiran 4:

FOTO DOKUMENTASI

1) Foto terkait toleransi antar umat beragama



Gambar 1. Launching Kampung Moderasi Beragama



Gambar 2: Peresmian gereja protestan oleh Kepala Desa Lalosingi



Gambar 3: Jalan santai yang diikuti oleh tokoh lintas agama dan masyarakat lintas agama



Gambar 3: Lomba Kuliner yang diikuti oleh desa-desa di Kecamatan Mowila. Setiap desa tergabung dari lintas masyarakat



Gambar 4: Masyarakat Lintas agama datang kerumah masyarakat kristen untuk natalan bersama



Gambar 5: Kerja bakti lintas masyarakat di desa Lalosingi



Gambar 6: kegiatan senam bersama masyarakat lintas agama

2) Foto kegiatan wawancara penulis bersama informan penulisan



Gambar 1: Penulis sedang melakukan wawancara bersama Camat Mowila
(Mowila, 12 Oktober 2023)



Gambar 2: Penulis sedang melakukan wawancara bersama Kepala Desa Ranombayasa (Mowila, 9 Oktober 2023)



Gambar 3: Penulis sedang melakukan wawancara bersama Kepala Desa Lalosingi (Mowila, 5 September 2023).



Gambar 4: Penulis sedang melakukan wawancara bersama Kepala Desa Toluwonua (Mowila, 30 September 2023).



Gambar 5: Penulis sedang melakukan wawancara bersama Tokoh Agama Islam Desa Toluwonua (Mowila, 7 September 2023).



Gambar 6: Penulis sedang melakukan wawancara bersama tokoh agama Kristen Protestan Desa Lalosingi (Mowila, 22 September 2023)



Gambar 7: Penulis sedang melakukan wawancara bersama tokoh agama Katolik Desa Lalosingi (Mowila, 14 September 2023)



Gambar 8: Penulis sedang melakukan wawancara bersama Tokoh Agama Hindu Desa Toluwonua (Mowila, 20 September 2023)



Gambar 9: Penulis sedang melakukan wawancara bersama masyarakat Protestan Desa Ranombayasa (Mowila, 20 September 2023)



Gambar 10: Penulis sedang melakukan wawancara bersama masyarakat Katolik Desa Ranombayasa (Mowila, 20 September 2023)



Gambar 11: Penulis sedang melakukan wawancara bersama Masyarakat Islam Desa Toluwonua (Mowila, 20 September 2023)



Gambar 12: Penulis sedang melakukan wawancara bersama masyarakat Hindu Desa Lalosingi (Mowila, 13 September 2023).

